

EL OBRERO

Bibliotecas Municipales
d'ELX
Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 8 DE MAYO DE 1932

NÚM. 314

CAPACIDAD Y DISCIPLINA

Con gran éxito se celebra la fiesta del Primero de Mayo

Unas líneas

Se ha celebrado la segunda Fiesta del Trabajo después de la implantación de la República. El proletariado español se ha movido unánimemente y ha demostrado la potencia que posee para conquistar, el día que se lo proponga, el Poder público e instaurar el régimen por el que todos luchamos. En algunos pueblos la Guardia civil—siempre la Guardia Civil—ha hecho correr la sangre de estimados camaradas. En los más, la Fiesta transcurrió, como en Elche, pacíficamente, haciendo la demostración con tal amplitud que todos los elementos de la burguesía han visto mal el paro a pretexto de la paralización completa de la vida, pero en realidad es miedo al poder del Trabajo lo que ellos tienen. Ya es hora de que vayan reconociendo que la única fuente de riqueza es el Trabajo y a elevarlo y dignificarlo ha de ir la humanidad en su lucha continua.

Brevemente vamos a reseñar la marcha de la fiesta en nuestro pueblo.

La víspera

Un pasacalles de la Banda Municipal dió comienzo el día 30 al anochecer, a la Fiesta Obrera. Ello nos dió ocasión a recorrer las barriadas obreras y pudimos comprobar la fe que la clase trabajadora tiene puesta en su reivindicación. En todos los sitios había multitud de adornos y colgaduras que animaban a sumarse a la fiesta. Particularmente en el Arrabal y Llano, era un derroche de entusiasmo. Arcadas, colgaduras, adornos defachadas, rótulos de propapaganda de nuestro querido «Socialista», todo lo que significase algo que realzara la personalidad de nuestro ideal.

Por la noche, conforme se había anunciado cantaron los Orfeones de la localidad: La Artística Socialista en la Plaza de Joaquín Costa, el Popular Coro Clavé en el Paseo de Francos Rodríguez, Coro Clavé, en la Plaza de J. Anselmo Clavé y el Orfeón Illicitano en la Plaza de 1.º de Mayo. La Banda Municipal actuó en la Gloria.

Durante la Velada, una Comisión del Ayuntamiento, presidida por el camarada Rodríguez, impuso en los estandartes de las masas corales una Corbata como premio a la desinteresada labor que vienen realizando en pro de la cultura de nuestro pueblo. Ya era hora de consignar el reconocimiento oficial de Elche a la ejemplar labor que realizan los orfeonistas, verdaderos amateurs del Arte.

El 1.º de Mayo

La Arrística Socialista cantó la Diana que anunció a los trabaja-

dores la llegada del día consagrado por los trabajadores para su fiesta. Un éxito más que puede anotarse la Artística.

Como oportunamente se comunicó por la Comisión organizadora de la Fiesta, la manifestación fué suspendida por el Gobernador civil de la provincia. A este respecto hemos de hacer constar nuestra más enérgica protesta por la conducta gubernativa. No hay derecho a que porque al Gobernador se le antoje, como en los tiempos de la fenecida monarquía, se suspendan los actos que organice la clase trabajadora, máxime cuando no hay motivo justificado para ello. La clase obrera illicitana tiene demostrada suficientemente su capacidad en todas sus actuaciones. Conste, pues, nuestra protesta.

No obstante esta prohibición, el pueblo se manifestó unánimemente, de una forma disciplinada y correcta. Todos los cafés y bares estaban cerrados. Los círculos de recreo, solitarios. El aspecto del pueblo era el de un día revolucionario como aquellos de Diciembre del 30, precursores de la República.

Un incidente

Serían las once de la mañana, la Plaza de Joaquín Costa estaba abarrotada de obreros pertenecientes a la Agrupación Socialista y organizaciones de la Casa del Pueblo, comentando el aspecto de la población. Los jóvenes socialistas trabajaban incansables en la venta de los extraordinarios de «El Mundo Obrero», «El Socialista» y EL OBRERO. De pronto, se vió desembocar a un grupo de comunistas con una bandera, apartándose el público de la calle para dejarle paso; pero al ver estos que nadie les hacía caso, después de pasar volvieron atrás y uno se encaramó en una reja, provocando desde allí a los trabajadores reunidos, lo que ocasionó las protestas de estos, que les afearon su conducta y les dieron su merecido, promoviéndose un ligero incidente que fué cortado radicalmente por nuestro compañero Rodríguez, que se incautó de la bandera comunista y la colocó en la fachada de la Casa del Pueblo, junto con las demás banderas de las sociedades obreras y socialistas, después de exhortar a la concurrencia a la unión de todos los trabajadores para luchar contra el enemigo común, siendo delirantemente aplaudido por el público que llenaba la Plaza.

Esta falta de tacto y de prudencia de los elementos comunistas se vió fracasada, como fracasarán cuantos intenten coaccionar a los obreros organizados de la Casa del Pueblo, siempre conscientes de su deber. Lo que es

necesario es que lleven cuidado todos los enemigos de la clase trabajadora, desde las derechas cavernícolas hasta los infelices comunistoides, para no propasarse en su actuación; tengan presente que con la clase obrera no se puede jugar como ellos intentan.

Resumen

El día concluyó con la mayor tranquilidad. Los teatros tampoco celebraron función, sumándose a la fiesta. Elche demostró una vez más su raíz socialista, su espíritu liberal y democrático, ejemplo perenne para todos. Su historial societario y político, se vió aumentado con una página gloriosa, manifestación de su capacidad y disciplina. Pueblo que así se conduce, es pueblo que siempre triunfará en todas sus aspiraciones.

UNA GRAN MEJORA

Así puede calificarse la inauguración de la Casa de Socorro y el Sub-Instituto de Higiene, llevado a la realidad por el ilustre Ayuntamiento.

Es tal la importancia que tiene esta institución que mi pobre voluntad va a verse mal parada al intentar hacer resaltar lo mucho que se puede esperar en el orden sanitario de esta obra, llevada a cabo por unos hombres de buena fe.

Está montada, la Casa de Socorro, con todos los adelantos modernos. Consta de una sala de cirugía de urgencia, capaz para atender toda clase de accidentes imprevistos, con material nuevo y moderno; además su sala de odontología y su clínica para las diferentes enfermedades a cuyo cargo se encuentra todo el personal afecto a la Beneficencia Municipal, está montado con un refinamiento y buen gusto que acredita la labor inmensa del Instituto Provincial de Higiene.

Tocología, o sea, Partos, embarazos, matriz, a cargo del competente cirujano y tocólogo municipal, D. Joaquín Lucerga.

Odontología, higiene y enfermedades de la boca a cuyo frente se halla el reputado odontólogo D. Doroteo Bermejo.

Oftalmología o enfermedades de los ojos, a cuyos cuidados se halla el bondadoso médico D. Carmelo Serrano.

Sanidad Social, enfermedades venéreas y sífilíticas, cuyas enfermedades se hallan bajo la vigilancia del intelligen-

MARCHA ASCENDENTE

El Socialismo se abre paso apesar de sus múltiples enemigos

Tiempos hubo, que hablar de socialismo, era tanto como pensar alcanzar la Luna con la mano; hoy vemos como a pasos de gigante se extiende por todos los ámbitos de la Tierra.

En los más remotos tiempos, el hombre, agente de la Historia, ha estado en lucha constante para dominar todas las fuerzas de la naturaleza, utilizar las riquezas que esta ha esparcido por la faz del mundo, adaptando a sus necesidades animales y plantas.

En esta época era desconocida para él, el significado de la palabra propiedad, época primitiva cuando todo era de todos y la ambición no había hecho presa en el hombre; mas al querer poseer algo para hacerlo de su dominio particular, cometió el primer error, principia la propiedad individual, la Ley del más fuerte desposee a unos y enriquece a otros; individuos contra individuos luchan para incorporar territorios al feudo de los señores; imperios contra imperios se acometen para la conquista de tierras y riquezas. Es la época cuando antes de nacer el niño es dado en prenda al señor, y al individuo se le considera como una mercancía cualquiera que se vende en la plaza pública.

Y aquí principia la rebelión de los esclavos contra las clases dominantes, primero fueron los Gracos quienes por medio de leyes quisieron remediar la situación de los desheredados, luego Catilina en insurrección armada se alza contra la nobleza y por úl-

te Dr. don Jerónimo Sánchez Pascual.

Puericultura 1.ª de la infancia, se halla bajo la dirección del no menos competente Dr. D. Juan Orts.

Tuberculosis (tisis), cuyos remedios los dirige el culto y humanitario médico D. Julio M.ª López.

Higiene escolar cuya vigilancia ha caído en la caballerosa persona del médico don Manuel P. Urbán.

Estas son las especialidades que componen la Casa de Socorro y Sub-Instituto de Higiene. La labor ya está realizada por el Ayuntamiento, y en la cual tanto se ha distinguido su digno y laborioso Alcalde. Ahora falta que el pueblo preste su necesaria colaboración. ¿Manera de hacerlo? En próximos artículos indicaremos la forma de conseguirlo.

M. C.

timo el gran Espartaco hizo temblar a Roma el más poderoso imperio de cuantos han existido.

La llama encendida en aquellos remotos tiempos ha ido extendiendo su radio de acción, la idea de libertad y justicia poco a poco ha ido aduenándose de la conciencia de los explotados y algunas conquistas se lograron arrancar a los opresores tanto en el orden político como en el económico, a costa, desde luego, de insuperables esfuerzos y sacrificios. Siempre unidos Capital y Estado, han procurado mantener al pueblo en eterna ignorancia; las instituciones armadas, creadas para la defensa del Estado, se pusieron a los pies del Capital y la justicia se consideraba como una planta exótica en todas las latitudes.

A partir de la Revolución francesa, o más bien de la Gran Guerra, la humanidad entra en una nueva fase y alborea un nuevo estado social; el capitalismo, corroido por sus propios vicios, marcha sin freno hacia el abismo, ejemplos múltiples así lo demuestran; hoy es el pueblo el que se alza para barrer al zarismo, el más ignominioso de los Poderes; un Estado deja paso a la democracia, esperando prolongar su agonía; otro recurre al último recurso que le queda en su estado de descomposición e implanta la dictadura, lo que hará más estrepitoso su caída dando prueba inequívoca de su impotencia para regirse por vías legales; la mayor parte de los tronos se tambalean, y la roja llama del socialismo se extiende por mares y continentes esparciendo su savia bienhechora, majestuoso, sublime, reivindicador...

Alguien quizá creerá que este optimismo, puede llevarnos a pensar fuera de la realidad, nada de eso, cierto que el socialismo se impone, que su implantación a medida que la humanidad se capacite, tanto como aspiración nuestra ha de ser necesidad de todos; pero en manera alguna podemos concebir que esto es cuestión de un día ni de un año, podrá una nación adelantar en el camino de su emancipación, pero para que el socialismo sea un hecho será preciso que todos los países lleven el mismo equilibrio y no sean unos pesado lastre para los otros, y como esto depende de la preparación que tenga la clase trabajadora, de ahí la gran labor que en este sentido viene realizando el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

R. P.

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

AFICHE

Cristo y Satanás

Sobre la exuberancia magnífica de unos pechos excesivamente provocativos, la doliente imploración de unos brazos en cruz. Satanás contrae todos sus miembros y guía el ojo en una irresistible tentación tras la victimaria figura del pobre Cristo que todavía va errante por el mundo, rodando de Herodes a Pilatos sin que la crueldad de los sacerdotes y de los mercaderes del templo logre ablandarse y sentir ya piedad del hebreo Redentor.

No hay piedad para nadie, ni para los humildes ni para los que tratan de erguirse en todopoderosos. Aquí no hay más Dios ni hay más virgen que la santa madre iglesia. Paso al clamor de la caverna, a la negra tradición, al despotismo de la Inquisición, a las turbulencias de Roma, libertad para los estranguladores de la libertad, gloria a la reacción mendaz, avarienta, intransigente.

Salgan por las vegas de levante, por las llanuras de Castilla, por los montes de Aragón, sierras de Andalucía las bordas de los «beunzas», clamando y exaltando las «caenas» de la clerecía que no se resigna a vivir y a medrar allí donde tiene su centro de acción, en el templo de donde arrojaron ellos a Dios porque hasta Dios era un estorbo, a la sombra del cual no podía prosperar su afán de dominio, su deseo de aherrojar las conciencias en un nudo gordiano formado de fanatismo y de incultura.

Por Plutón suplieron al Cristo de la misericordia y de la bondad infinita. Es que Cristo no podía vivir con ellos. Con la gloria de las batallas ganadas para el cristianismo sintieron un día el vértigo del poder: poder ser solo en la conciencia del mundo, dominar en el espíritu y en el cuerpo, ser un fetiche bajo cuyos designios habría de vivir la humanidad sus horas futuras pero ¡oh desencanto! no pudieron ni con el budismo del Oriente ni con el protestantismo que se alzó a mermar sus privilegios, ni con Mahoma, ni con el paganismo que creó los ídolos, y entonces, visto su fracaso de dominar otros horizontes, se dieron con todo empeño a acrecentar su fuerza allí donde habían logrado introducirse. Y fué uno de los pueblos por ellos conquistado España. Y en España desplegaron toda su astucia y todas sus artes para dominar y para imponerse, lográndolo pero corriendo a despojos como Recaredo I, como Sisibuto, como Pedro II, como los Reyes Católicos, como Carlos I, como Felipe II, como Felipe III, como Felipe V, como Fernando VII el mas cínico de todos esos depravados que agonizaron con «esa golfa que se llamó Isabel II», buscaron perpetuarse con el lujurioso Alfonso XII y fueron sepultados con ese tuberculoso bárbaramente ridículo que se llamó Alfonso XIII por la gracia de Dios ¡maldita la gracia!

Salgan en buen hora todas las profesionales del espaviento luciendo sobre el pecho la cruz del

Cristo martirizado pero ocultando tras él el odio que encendió la hoguera de Torquemada, pero sepan y vaya por adelantado, que el rojo sangre vencerá al negro de la reacción. Moscú se levanta severo y magnífico sobre la Roma decadente. León XIII es anulado por el genio de Marx mas humanista, mas noble y mas lógico y entre uno y otro ¡la elección no es dudosa!

A. A.

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende
y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

“Sombreros Fernández y Roche”

NO HAY QUE FER CAS

A mi... plim

I

Se iracunda un amic meu
perque porta una fulana
penchant del coll una creu...
Homens, no vos ocupeu
de una cosa tant liviana.

II

Luego em diuen: «Per ahí
porten la creu mes de quatre»
No me importa ni un comi.
Si al coll se penchen un catre,
calle y vach al meu camí.

III

¿Chesucrist en un canal
ben conservat y a tot hora
sobre un mullit pedregal
y hara me el abochen fora?
Aixó me pareix molt mal.

IV

En asó he experimentat
que penséu molt al revés
de lo que es la realitat.
El católic veritat
no fa ostentasió de rés.

V

Una creu porte marcá
en la cara ¿No u creeu?

Treballa mich sigle ya
y no tinc ni una chitá...
(En cara porte eixa creu).

S. FERRANDEZ.

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta,

Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor

Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junio a Correos) —

Clínica en Alicante.

Méndez Núñez, 36, primero.

Renace la justicia

La hoja divulgada el miércoles por la tarde se presta a comentarla, sin necesidad de profundizar en ella, solamente de un modo superficial. Aún siendo los deseos del que traza éstas líneas de querer examinarla con detención, los escasos medios intelectuales se lo impiden. No dejará de haber quien con mucha autoridad siente su opinión acertada.

Empieza ya a resplandecer la justicia aplicándola a los actos propios de personas, individualmente, o partidos políticos y es más halagüeño que su aplicación lo sea por hombres como Marañón, rodeados de una aureola de prestigio universal, agrandándose más aún en el suelo extranjero.

Con una fraseología sencilla, asequible incluso a las mas verdes inteligencias en su desarrollo, expone de forma admirable, el principio de la actuación del partido socialista dirigido por aquel hombre de «la barba blanca» digno apóstol del socialismo, y cuyo partido poco a poco, iba infiltrando en las Instituciones oficiales a medida que se encargaban del mando de éstas, en lo prudentemente permitido por las circunstancias, la savia de sus doctrinas.

No ahora únicamente se combate al partido socialista y a sus hombres. En los tiempos de añejo de difícil lucha y grandes obstáculos se inferían a aquellos los mayores improperios y calumnias. Entonces era Pablo Iglesias el blanco de éstas y de las mas injustas ofensas. Pero si al dejar este mundo hay que decir las verdades, sean del color que fueren, al morir Pablo Iglesias se demostró la falsedad de lo más malo que se le atribuyó siempre. «El día que murió, la multitud mas imponente que se ha reunido jamás en Madrid acompañó su cadáver al Cementerio Civil», dice Marañón. Esta multitud constituyó la manifestación del pueblo reconociendo su integridad, talento y honradez.

Nadie ha de negar y menos al salir de la pluma de la gloriosa figura médica, el hecho de ser el partido Socialista el único que quedó íntegro, sin menguado alguno, al entrar la Dictadura de Primo de Rivera, dispuesto en todas las horas a coadyuvar en lo que se le propusiera y fuera encaminado a derrocar los impedimentos paralizadores del progreso de España.

Innegable igualmente es la magnífica labor efectuada por la minoría más numerosa, y sin duda, mas comprensiva y transigente, de las Cortes Constituyentes, cuya colaboración eficaz en conjunto con las demás han dado a España una nueva estructura que con la legislación social conseguida será el punto de donde ha de partir el Socialismo español.

Y éstas Cortes llenas de pasión, de dinamismo, de juventud, con la moderación de los maestros que la guían, ha dado a España una Constitución, que al decir de eminentes figuras, con los naturales reparos, porque nada en éste mundo es perfecto, es una gran Carta o Constitución, cuyo contenido

adaptándose a las circunstancias, por su modernidad y construcción ha despertado la admiración de todas las naciones, observando la marcha, cautelosamente, del pueblo español que se ha colocado en el sitio merecido y desde el cual ha de dar en lo futuro grandes lecciones de ciudadanía.

No será Marañón el último. Se espera que otras voces tan autorizadas clamen a los cuatro vientos el papel importantísimo que ha realizado, realiza y realizará el Partido Socialista Español.

V. S.

Hojalatería y Calderería
Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

ELCHE

Cooperativa
de Calzado

Algunos zapateros de Elche, al igual que los de Elda, Almansa, Villena, Sax, Centaina y Petrel, han decidido fundar una Cooperativa de producción de calzado en la que puedan practicarse los principios colectivistas que sustentamos conociendo al mismo tiempo al detalle el funcionamiento de la industria, librándonos de la explotación de los fabricantes.

Para ello se celebró una reunión en la Secretaría de la Sociedad de Constructores de Calzado, presidida por el compañero Francisco Navarro, en la que fué expuesta la finalidad de esta idea, lo que mereció la aprobación de todos los asistentes.

Fué tratada la forma en que ha de constituirse esta Cooperativa, acordando en principio que las aportaciones a esta gran obra las constituyan acciones de 200 ptas. por afiliado, pagaderas en un plazo máximo de dos años y medio.

Fué leído el Reglamento de la Cooperativa de nuestros camaradas de Elda, pidiendo los asistentes algunas aclaraciones, lo que quedó para consultarlo a aquellos camaradas.

Se nombró una Comisión encargada de realizar todos los trabajos preliminares compuesta por Francisco Navarro, Presidente, Juan Pomares, Secretario y Alfredo Soler, Tesorero.

En la misma reunión se efectuó la primera cotización

de dos pesetas, a cuenta de la aportación de una acción a la Cooperativa.

A los compañeros socialistas corresponde ahora darle impulso a esta obra que se ha iniciado ingresando en esta Cooperativa para desde ella practicar nuestros principios.

El ejemplo que nos están dando los pueblos que ya las tienen establecidas en esta comarca consideramos son suficientes para que nosotros sigamos el camino dando así ejemplo de capacitación.

Los compañeros que deseen ingresar o necesiten algún detalle relacionado con este asunto pueden dirigirse a los componentes de la Comisión citada, los que lo harán cumplidamente.

Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 3 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

Hotel La Confianza

Rasgo generoso

Con motivo de la fiesta obrera del 1.º de Mayo, el activo fabricante D. Vicente Sansano, comunicó a la Sección de Costureros, en atenta carta, su deseo de hacer un donativo a todos los costureros que tuvieran cumplidos los 65 años con una cantidad de 10 pesetas y a cuantos habían trabajado con el Sr. Sansano en los años 1883 y 1886 con otra cantidad de 20 pesetas.

La cantidad total donada por el Sr. Sansano a todos estos compañeros incluidos en estas condiciones asciende a 900 ptas., cuyas listas obran en poder del interesado y en la Secretaría del Sindicato del Ramo de la Alpargata.

D. Vicente Sansano, siempre se distinguió por su amor a la clase trabajadora organizada, quien lo ha demostrado en cuantas ocasiones se presentaron, ayudando a estos en momentos críticos y difíciles.

Los obreros agradecidos siempre a los que por ellos se interesan, y especialmente la Sección de costureros, agradece una vez mas la atención que el Sr. Sansano ha tenido con nuestros veteranos costureros, primeros forjadores de la organización obrera local.

BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

Alcohol desnaturalizado marca "SOL" A 1'60 EL LITRO de la Unión Alcohólica Española

Se vende en el Establecimiento Ortopédico del Practicante Francisco Quesada, Calle de Canalejas núm. 1 - ELCHE

Campesinas

Sindicato del Ramo de la Agricultura

Primer año de la implantación de la jornada de 8 horas y Ley de accidentes del trabajo en la Agricultura, y por serlo así, innumerables tropezones en el cumplimiento de estas leyes. Precisa que antes se implanten en la conciencia de obreros y patronos, para que sean éxitos estas importantes mejoras.

Únicamente a la fuerza, son cumplidas por aquellos denunciados, las 8 horas.

También muy a regañadientes y por mediación de la autoridad se atienden los accidentes del trabajo en el campo.

Por conducto del Alcalde, compañero Rodríguez y a instancias del Sindicato del Ramo de la Agricultura, se están tramitando todas las denuncias, hasta ahora amistosamente y con éxito.

Son muchísimos los jornales perdidos, que se han recuperado, indemnizaciones por incumplimiento de contratos. También se han solucionado satisfactoriamente tres accidentes de trabajo, y en fin, el primer año de vida de nuestro Sindicato es un éxito rotundo, a no ser por esta sociedad, seguramente pasarían los años y continuarían los obreros trabajando de sol a sol como antes y como aún lo hacen algunos; pero tiempo al tiempo y a medida que se vaya filtrando en las conciencias el derecho que nos asiste a los obreros para hacer respetar la legislación social, se irán desistiendo del campo de Elche los conceptos caducos que del obrero de la tierra se tienen.

Lástima que el Jurado Mixto no esté constituido y poder marchar a mas velocidad en las reivindicaciones proletarias.

Es preciso señalar, las grandes facilidades y enorme interés de nuestro Alcalde, en la defensa de los intereses obreros. No se podía esperar menos de quien aunque Alcalde continúa siendo obrero.

De Caminos

Uno más arreglado por nuestro Ayuntamiento: Este es el que saliendo por el Huerto del Cura, pasa por los huertos de Abellón, «El Sol», de Pereres, de Sempere, de la Rocheta, de las Almazaras, del Ponto, de Malla, de Joaquín Santos, «Clot de les tres», Banquets y Moncho, hasta la calle de Curridores.

Están en proyecto el arreglo de otros más.

Efectivamente nuestro Municipio se preocupa de los intereses campesinos.

JAVALOYES

SASTRE

Sagasta (frente a la Glorieta)

Los cursillos y el tema arte Musical y Teatral

Me cuento, desde hace días, alumno de este Instituto, porque me he suscrito al cursillo de conferencias que los profesores del mismo están dando.

Pero he aquí que después de tres semanas de actuación o sea, después de que varios profesores nos han deleitado con sus sabias y elocuentes conferencias, llega el miércoles día 4 del corriente y nos dirige la palabra la Srta. Pascual, con el tema «Arte Musical y Teatral», y, después de un bien desglosado principio, toca a nuestro «Misterio», o sea, a nuestra tradicionalísima «festa».

Yo, queridos lectores, poco sé de Arte Musical ni Teatral, pero hasta el punto de que nuestra «festa» o la composición musical que lleva sea una joya de arte, estoy conforme, pero que en vez de explicar por qué es joya de arte y por qué se representa este fantástico misterio, me digan que este Gobierno no se preocupa de él, y que yo, como alumno, tenga que hacer «fuerte» esta opinión, no me parece lógico.

Y mas que como alumno, como ciudadano, no puedo ni se debe consentir que en un Instituto Nacional republicano (porque hay que saber que España es republicana), en vez de lecciones pedagógicas de interés moral e intelectual, se vean átomos de propaganda antirepublicana, con lo cual solo creo que se realizará una completa desmoralización en la generosa y altruista intención de estas conferencias.

Además, ¿cómo se atreve la señorita Pascual a decir que este Gobierno no se preocupa del «Misterio» cuando le consta que ha sido éste quien lo ha declarado monumento nacional?...

UN ALUMNO

Adoquinado Calle Sagasta

Por fin, después de tanto trámite reglamentario, según noticias recogidas en la Alcaldía, el día 22 o 23 darán comienzo las obras de renovación del pavimento de la calle Sagasta.

Sabemos también que el contratista ha hecho el depósito reglamentario en las arcas municipales y no se han principiado las obras ya por falta de adoquines.

Una vez ya en ejecución estas obras, el Ayuntamiento hará por administración las de renovación del pavimento de las calles de Eduardo Dato y Aureliano Ibarra.

Juventud Socialista

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General Ordinaria para el próximo lunes, 9 del corriente, a las 9 y media de la noche, en el salón grande de Circolo Obrero.

Elche 7 de Mayo de 1932.

EL COMITÉ

Ayuntamiento

Operaciones de Contabilidad realizadas por el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad durante el mes de Abril de 1932.

	Pesetas
Existencia en Caja en 1.º de dicho mes	9.300'40
Recaudado durante el referido mes	54.255'94
Suma	63.556'34
Satisfecho durante el expresado mes	49.149'16
Existencia en 30 Abril	14.407'18

“LA CAMELIA”

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

LAS AGUAS DEL SEGURA

A pesar de las constantes lluvias y existencia de aguas en los pantanos existentes en el cauce del rio Segura, a la vega baja, no llega ningún caudal.

Ante esto, todos los campesinos de la vega baja, se alzaron en manifestación el pasado jueves en Orihuela, para pedir sean respetados sus derechos como regantes y además su derecho a vivir.

Con este motivo son varias las hojas que se han repartido en los pueblos de la vega baja del Segura y en el día de hoy son todos los Ayuntamientos de esta vega amenazada por la sequía, los que se reunen en Almoradí, para tomar las medidas necesarias para evitar sus estragos.

Nuestro Alcalde, que asiste a esta reunión, convocó en el día de ayer a los campesinos de Elche, para estudiar las proposiciones que se tengan que hacer con el fin de llevar a feliz término el anhelo de vida y progreso en la agricultura que sienten los pueblos de esta vega.

Esperamos, se respetarán debidamente todos los derechos que puedan tener los pueblos que piden agua para sus campos.

Circolo Obrero Illicitano

AVISO

A los compañeros que se hallen atrasados en el talonario se les concede un plazo de 40 días para abonar sus cuotas a contar desde la fecha, transcurrido el cual serán dados de baja definitivamente.

Elche 24 Abril 1932

LA JUNTA

Sanidad

Casa de Socorro

Durante el pasado mes de Abril se han asistido los siguientes accidentes:

Por accidentes de trabajo	20
» casuales	50
» Automovil	2
» riña	5
» caballerías	5
» mordedura de perro	2
Total	84

Enfermedades infecciosas durante el mes de Abril.

Casos	Díes.
Gripe	20 5
Sarampión	15
Fiebre de Malta	14 1
Coqueluche	11 1
Difteria	6
Varicela	4
Fiebre tifoidea	2 1
Escarlatina	2
Tuberculosis pulmonar	1 1
Septicemia puerperal	1 1
Totales	76 10

En vista del aumento considerable de casos de fiebre Malta, el Alcalde ha tomado medidas sobre la estabulación de ganados caribrios.

Acto Civil

El lunes próximo pasado dió a luz una hermosa niña la compañera Antonia Torá Granés, esposa de nuestro camarada Santiago Cortés Rodríguez.

Tanto la madre como la hija se encuentran en completo bienestar de salud.

Federación Local de Sociedades Obreras

CONVOCATORIA

Se convoca a una reunión del Consejo que tendrá lugar mañana lunes a las 9 y media de su noche en la secretaría de Circolo Obrero.

Se ruega a todos los representantes de las entidades adheridas, puntual asistencia.

La Comisión Ejecutiva

Se vende

Una casita con 6 tahullas de tierra, plantadas de almendros situadas en Llano de San José.

Dará razón: Manuel Pastor Maciá, Travesía Nicolás Salmerón, n.º 30.—Elche

¡SEA V. ELEGANTE!

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

AGENTE DISTRIBUIDOR

JOSÉ SERRANO

Obispo Tormo, 6

PIDA Cerveza “EL LEON”



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'80

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

CARTAS DE PRAGA

LA REFORMA URBANA

El pasado año ha sido para consolidar, sea éste para reformar, para reformar lo mucho que hay en España reformable. Si nuestro país hubiese hecho su revolución hace cien años, nos podríamos haber conformado con una república burguesa y capitalista a la moda francesa, pero como vamos ya con un siglo de retraso, tenemos que recuperar lo perdido, y además darnos una organización en consonancia con nuestra época.

Al parecer, todos hemos llegado al acuerdo de que es precisa la reforma agraria. En cuanto esto se haga, tendrá dado la República el primer paso. Todo lo otro que hasta hoy se ha hecho, no son más que cosas adyacentes que la Monarquía había olvidado hacer. Pero reformar el régimen de propiedad, es algo que solo la República puede hacer en forma adecuada.

Nó deja de ser extraño que hasta la fecha no se haya iniciado una campaña en demanda de la reforma urbana, pues si el campesino tiene derecho a poseer y disponer de la tierra que cultiva, por la misma razón el ciudadano tiene derecho a poseer la casa en donde vive. Parándose a meditar, resulta verdaderamente inicuo el que haya personas que no tengan casa para vivir, mientras que otras viven de la explotación de casas que ellos no construyeron.

¿Para cuándo la reforma urbana? Esta reforma es la que menos sacrificios necesita para hacerse, basta con declarar la huelga mas grata del mundo: no pagar a los propietarios. Bastaría con que cada inquilino pagase al Ayuntamiento un tercio o un quinto del alquiler, para que el Municipio tomase a su cargo la restauración, conservación y construcción de edificios. El dueño de una fábrica hace algo por lo general y se ocupa de su negocio, pero el propietario de una casa de alquiler, no hace nada, a lo sumo el primero de cada mes pasar los recibos, a menos de que no envíe a un criado.

Hace varios años hubo una huelga de inquilinos en la ciudad de Méjico. No recuerdo como se resolvió la huelga, pero cuando yo lei una de las proclamas, se llevaban ya nueve meses sin pagar alquiler, lo que constituye ya un éxito.

Se habla mucho de los latifundios, pero se olvida que hay pueblos que pertenecen por completo a una sola persona, y en las grandes capitales hay manzanas de casas de un solo dueño. Hay que calcular que la quinta parte de nuestro jornal o estipendio se lo lleva un señor cuyo único mérito es haber hecho una escritura en casa de un notario. Nosotros hemos conocido a un individuo que heredó en Madrid una manzana de casas. Tenia un administrador que se ocupa de todo, y él, bonitamente recibía y sigue recibiendo la espléndida suma de cuarenta mil pesetas mensuales. Añádase que vive en el extranjero y que hasta ignora con certeza cuales son sus casas.

La reforma agraria servirá para dar un bienestar merecido a los campesinos (suponiendo que se haga una verdadera reforma), pero la urbana llevaría la tranquilidad a millones de hogares que viven bajo la atormentada pesadilla del casero, proporcionando de otra parte, un rico ingreso a los Ayuntamientos que podrían percibir el quinto del actual alquiler para conservar y mejorar las viviendas.

GINÉS GANGA

Praga, abril 1932.

Por la República

Muchas gentes de las que hoy no apoyan al Estado Republicano, pensando al revés de como debieran pensar, ignoran en buena lógica, lo difícil que va a ser para ellos volver otra vez a un Estado monárquico.

Esta manera de entender la política es demostrar lo poco entendidos que son en ésta, porque en el mundo entero la política que hoy ocupa el plano más elevado es la política que practican las izquierdas, por muchas razones, las cuales son bien claras de entender (si fueran buenos entendedores).

Está claro y bien entendido que todos los extremismos son perjudiciales para la buena marcha política-social de cualquier país, por cuya razón las clases conservadoras deben cambiar de rumbo y sumarse a la política republicana, única manera, a mi entender, de conseguir alguno de sus ideales.

Si por el contrario se empeñan en seguir su derrotero haciendo oídos sordos a nuestros requerimientos y a nuestras razones fundamentales con el fin exclusivo de armonizar los intereses ideológicos de la sociedad en que vivimos, satisfechos por el deber cumplido, tendríamos que rendirnos dejando a estas gentes sucumbir en el fruto de su ignorancia y en el de sus intereses de privilegio.

No es la hora de retroceder, porque el retroceso traería en sí una revolución con otras características, que por su violencia irían al traste con ella el capital y sus privilegios. Hay que ceder y ponerse a tono en el régimen democrático que la República está implantando en nuestro país, única manera de que la República se consolide con una cimentación tan potente que pueda resistir todos aquellos cismas políticos del extremismo que actualmente dan los tiempos que corremos.

Prevenir los acontecimientos y

sus consecuencias es deber de ciudadanía porque dá tiempo a prepararse, y tal vez a evitar los bruscos cambios políticos, por el cambio sereno y meditado cual se hizo el 14 del pasado Abril al proclamarse la República en España.

FRANCISCO QUESADA

Mujer obrera

Mujer despierta; levanta de tu letargo y ponte alerta. La hora se te aproxima de tener que ir a ejercer el voto que la República concedió a la mujer.

Es preciso que comprendas este tono de igualdad para que juntos luchemos por traer la libertad, a esta España tan asqueada de clérigos y burguesía que ha tenido amordazada en siglos la monarquía. Comprende tu gran papel en el mundo a realizar y piensa que eres la esclava de esta gran desigualdad. Tu debes emanciparte con dignidad y rebelión olvidando para siempre esa ingrata religión que busca siempre tenerte entre tinieblas metida para que no aprecies nunca la realidad de la vida.

Ocultándote la idea de que hay que progresar y así bajo tu ignorancia poder siempre dominar. Es preciso que examines, que pienses y que prograses no siguiendo abandonada como has estado otras veces. Que para vivir necesitas libertad, paz y amor, y eso la burguesía jamás te lo concedió. Y si todo esto examinas con tu fé y serenidad, verás hermana querida la falta que hace luchar.

Luchar por un ideal de sentimientos humanos sin distinguirmos de clase pues todos somos hermanos. No vendas tu voto a nadie vota por la libertad, y así redimirás pronto a toda la humanidad. Usalo con entereza no olvidando lo pasado pensando que esa es el arma que República te ha dado. Para poder defenderte de todos tus enemigos, procura de no entregarlo a ninguno de esos «pillos» y haz porque te separe de la Iglesia un gran abismo y verás que pronto triunfa el ideal del socialismo. Sigue por este camino y no te dejes vencer pudiendo estar satisfecha de cumplir con tu deber.

Manuel Arabit Cantos
(De la Juventud Socialista)

Leed El Socialista

A BOCA JARRO

Recogida de «Verdura»

Durante esta semana han sido recogidos personalmente por el Alcalde compañero Rodríguez, un sin fin de novelitas o libruchos de los llamados picaresco o verde.

Los hay de todos los tonos, verde botella, verde noche y verde alfalfa; de estos últimos abundan, pues seguramente será el alimento que tomarán los que se dedican a hacer tamañas porquerías, solamente pueden dar a luz estos libritos pornográficos, cerebros de viciosos o de animal en cabeza de tipo humano, pero únicamente de tipo, ¡eh! no confundamos.

Lo que es menester es que no se sigan vendiendo.

Sabemos han sido remitidos al Sr. Gobernador ¡Vaya remesa don Vicente!

La obediencia de los cabreros

Si señores, son muy obedientes los cabreros, y muy amantes de la higiene y de la salud pública.

Una vez, ya se prohibió la estancia de ganados cabrios en el interior de la población, pero pasó el tiempo y poco a poco han ido colándose solamente 25 ganados dentro de Elche.

De esta forma, han aumentado considerablemente los casos de fiebres de Malta.

Nuestro Alcalde, les dió un plazo de cinco días para que dejaran limpio de ganado el pueblo y ellos tan bien lo han hecho que ni uno han trasladado.

En vista de esto el camarada Rodríguez, ha puesto el asunto en manos del Sr. Gobernador, quien obrará en consecuencia.

Muy agradecidos, Señores cabreros, y prepárense para recibir la recompensa que merecen. El Alcalde en vista de lo obedientes, nos parece que está deseando poderles servir en algo.

El 1.º de Mayo ¡huelga!

Esta fué la orden de Bullejos. El 1.º de Mayo huelga general, y efectivamente, dirá Bullejos, todos han hecho caso. Y es que tiene una autoridad sobre la masa, que asusta.

Se necesita tener menos conocimiento que un marrañet de boleta para ocurrirsele dar orden de huelga el 1.º de Mayo. Si todo es así, ya están arreglados los comunistas de Bullejos.

Estoy seguro que no pierden ninguna huelga. Es como decir: a las doce, el que tenga hambre y comida que coma, y seguramente le obedecerán.

Pero en fin, el hombre no puede más, paciencia. Y siguiendo con los comunistas, tanto decir que el día 2 de Mayo se declararía la huelga general revolucionaria, tanta medida por parte del Gobierno y nada pasó el día 2 y vino luego el 3 y continúan pasando así uno a uno, sin equivocarse, como Bullejos, y sin apoderarse de los Ayuntamientos ni nada.

Me parece que el Gobierno esta vez se ha equivocado. Créa que tendría enemigo y no es por ahí. Precisamente donde se han hecho

las manifestaciones, es donde no ha pasado nada.

Convidaría que el Gobierno se fijara antes de dar una orden de esa naturaleza, pues por temor o lo que sea a unos cuantos *Bullejos*, priva de manifestarse a la inmensa mayoría de trabajadores en el día 1.º de Mayo.

Fabricantes de CALZADO

Se venden en buenas condiciones las siguientes máquinas:

- 1 de montar.
- 1 de rebafar el móntado.
- 1 de fijar viras.
- 1 de amartillar viras
- 1 de respuntear.
- 1 de torno para desvirar tacones con su afiladora.
- 1 de cortar suela de 1 plato.
- 1 de balancin con dos clavetas.
- 1 de apomazar.
- 1 de hacer endidos.
- 2 de cortar bocas-tapas a pedal.
- 1 de rebajar topes y contra-fuerzas.
- 1 electromotor de 8 H. P.
- Poleas y barrones para trasmisión.
- Todas seminuevas y de marcas acreditadas.
- Para detalles al Sr. Secretario de Centro Industria Alparagatera.

Círculo Obrero

Los días 30 de abril y 1.º de mayo, por cuenta de D. Vicente Sansano Fenoll dió esta entidad a sus enfermos socorro doble dentro de las distintas categorías, cuyo importe ha sido de 97 pesetas.

En nombre de los beneficiados y demas afiliados damos al Sr. Sansano las mas expresivas gracias.

* * *

También la virtuosa Sra. Doña Asunción Ibarra, como en años anteriores ha hecho entrega a esta entidad de 100 pesetas con motivo de la fiesta del trabajo, por lo que quedamos altamente agradecidos.

LA DIRECTIVA

María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza Menendez Pelayo, 8, Barbería de Rodeñas, practicante.

EXTRACCIONES SIN DOLOR